

él al marchar al último suplicio, repetir la bellísima sentencia del autor insigne del Arte poética: "*Dulce et decorum est, pro Patria mori.* (1)<sup>o</sup> Es dulce y honroso dar la vida por la Patria.

\*  
\* \*

El ilustre momposino es una de las glorias de Colombia, a quien sirvió con desinterés digno de mil encomios y a quien ofrendó sus cuantiosos caudales y su meritísima vida. "*Los Pacificadores*", durante el "*Régimen del Terror*", segaron la existencia del venerable anciano, quien empezó a vivir vida de inmortalidad. El es, también, Padre de la Patria, porque, como galanamente escribió el inspirado aedo D. Jorge Pombo,

"Quien por la madre Patria da la vida,  
En *Padre* de esa Patria se convierte."

Honremos la memoria del "Decano de los Mártires de la Independencia de Colombia"; ensalcemos los clarísimos hechos de este egregio varón, quien fue perfecto dechado de los verdaderos patriotas, pues de esa manera ensalzamos a nuestra Patria y nos honramos a nosotros mismos, según el bello pensamiento de un esclarecido colombiano: "A las glorias de la Patria se las enaltece y venera para engrandecernos a nosotros mismos y a la tierra en que vimos la luz." (2)

BERNARDO MEJÍA ESCOBAR

Medellín, 24 de junio de 1920.

## GENEALOGIAS DE ANTIOQUEÑOS

Vino a Remedios, probablemente a principios del siglo XVII, D. Marcos Verde Betancur, de las islas Canarias, y casó con D<sup>a</sup> Inés Figueroa, hija de D. Lorenzo Suárez de Figueroa.

De este matrimonio nacieron:

1<sup>o</sup> D. Luis de Betancur y Figueroa, natural de Remedios, colegial del Colegio de San Bartolomé, en donde se encuentra su retrato al óleo; electo Obispo de Popayán, que no aceptó; Canó-

(1) Horacio Odas III, 2, 13.

(2) "Siluetas Parlamentarias" por Casimiro de la Barra, Bogotá, 1897, página 53.

nigo de Badajoz; Procurador en Corte por las Iglesias de Indias; Consultor del Santo Oficio; Fiscal de la Inquisición, de Canaria y de Lima, y Chantre de la Catedral de Quito.

2º Fray Diego de Figueroa, provincial de la Orden de San Agustín. Se le consideraba como un santo, según fueron sus grandes virtudes. Natural de Remedios.

3º Fray Lorenzo de Figueroa, provincial de la Orden de San Francisco en el Nuevo Reino de Granada. Natural de Cáceres (Provincia de Antioquia).

4º D. Lucas Betancur de Figueroa, quien fué Familiar del Santo Oficio y Encomendero en Cáceres.

5º Fray Marcos de Betancur y Figueroa, Calificador y Comisario del Santo Oficio. Provincial de la Orden de Santo Domingo. Natural de Remedios.

6º Fray Andrés de Betancur. Tomó el hábito de la Religión Seráfica en tierna edad; fué Provincial de la Orden en el Nuevo Reino de Granada; Calificador del Santo Oficio de la Inquisición y su Comisario. Fué electo Obispo de La Concepción de Chile, pero murió antes de tomar posesión, en Bosa, en incómoda celda. Se vestía de limosna y era muy amistoso y tratable.

En el matrimonio del Sr. Betancur y de D<sup>a</sup> Inés de Figueroa, hubo cinco hijos más de los ya mencionados.

Una vez viuda D<sup>a</sup> Inés, fué a Tunja y allí se casó con el Capitán Juan de Vargas, y de este matrimonio hubo once hijos más, la mayor parte clérigos y monjes.

Nació en Zaragoza (Provincia de Antioquia) D. Diego Suárez de Melo y Aponte, que fué Arce-diano de Caracas. Era hijo de D. Bartolomé Suárez de Melo y D<sup>a</sup> María Aponte.

Bogotá, noviembre de 1924.

Datos tomados por EDUARDO ZULETA.